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5_8D_AB_E6_96_B9__c36_53837.htm 今天能受到团委和法学社

的邀请，来做这次迎新讲座，我觉得非常荣幸。每年能够迎

接一批来自全国各地的优秀青年，与他们在一起共同生活四

年，可以说是大学教师生活最有乐趣的方面之一 我曾经在一

本书里说自己很幸运，生在中国的一个有大学的年代。我们

的大学是一百多年前从西方借鉴过来的一种制度，中国古代

是没有大学的，只有私塾和书院。书院并不是一种大学，它

不分科系；而大学是分科系的，这是西方文明的一个创造。

有大学的时代使得有一些既不擅长当官又不愿意种地的人可

以一辈子以一种闲散的风格做点自己想做的事。我小时侯有

一个梦想就是从事这样一种职业，这种职业是一辈子读书，

又有人发工资（笑）。我最后在大学里找到了，既能读书又

有人发工资，而且发得还不低。按照江青的说法，四体不勤

、五谷不分的家伙们居然可以享受如此待遇。但在中国古代

，像我这样既不适合做官，又做不了生意，还不喜欢种地的

人，真的没有地方可去。所以千军万马过独木桥，大家都参

加科举考试，成功了去做官，无论适合不适合。其实有许多

人根本不适合做官。例如蒲松龄老先生，他天生就应当到中

文系学习，或者到新闻系，毕业之后在中文系教文学理论或

文学批评，业余时间写点小说（笑）。可是没有大学，他只

好不断参加科举考试，想去做官。 这个老贡生是个范进似的

人物，一次一次都失败了，最后，算了，老子不干了，写小

说去。所以，中国古代没有真正职业的小说家，都是科举考



试不成功，没办法了，做一点小说家流。这样一个社会真是

不好。而我们现在生活的这个时代就不同了，有大学是我们

时代最让人欢喜的一个特点。大家都是新生。现在法律专业

学生中男女生比例似乎有些失调。我听说00级本科生里的女

生占了将近三分之二，特别吃惊。我22年前上大学西南政法

学院时，法律专业中的女生只占七分之一，所以女生格外受

青睐，地位特别高，本来嘛，资源稀缺，物以稀为贵。经济

学上的规律叫供求关系，供应量太少，而需求量太大，追求

的人一定会很多，价格就必然上涨。现在女生多了，对女生

未必是一件好事，不过，对男生却是一件好事（笑）。当然

，对未来法律的发展可能也是件好事。因为两千多年来，法

律一直反映了男人的声音，男人的声音是法律发展制定法律

、解释法律、适用法律的主旋律，就象科举考试一样，女人

是不允许参加的，只有男人才能去做官，能够在大堂上一拍

板子，高喊“大胆”的没有一次是女声。西方法律发展史也

是如此。 美国联邦最高法院，你们知道，过去一直由九个老

男人执掌着；现在有了两个老女人，七个老男人加两个老女

人主宰了这个国家的法制（笑）。但是男人仍然占多数。美

国的法学院里女生通常占1/3左右。我们这儿可不得了。近代

以来，我们在妇女解放方面向来不落人后。当然，几千年来

妇女一直受到欺压。有这样一个故事，古代的一对夫妻吵架

，男人气冲冲地说： “按照周礼，你这样的人我早就休了！

”太太说：“请问我的老公，周礼是何人制定？”丈夫不无

自豪地说：“当然是周公所制。”太太回答：“是啊，如果

是周婆制定的话，是我休了你！”（笑）也许法律的发展，

女性能够有更多机会在法律里表达自己的声音，我觉得，从



事法律职业的女同学越来越多是一个重要因素。当然现在的

比例已足够了，再多的话，以后的法律发展史就是一部男人

受欺压的历史了（笑）。 你应该怎样学法律 以上是一些题外

话。今天的时间比较从容，我想和大家做点交流，谈一谈作

为一个新入学的学生，作为一个北大法学院的学生，应当怎

样去学习法律，怎样能够在毕业之后不觉得自己这四年没有

白过。实际上，对于这个问题，我自己也没什么经验，我刚

才已经说过了，我是一个单科大学的毕业生，不像你们。你

们太幸运了，高中毕业后考入这样一个伟大的综合性大学，

我当年就没这么幸运了。当时只有几个学校招法律系的学生

：北京大学、吉林大学、中国人民大学和西南政法学院 后来

改名西南政法大学。我不知道你们为什么要报考法律，我当

时并没有报法律，报的是山东师范学院的中文系，我梦寐以

求的就是当个作家。我的母校西南政法学院当年第一届招生

，宣传力度不够，结果在我们那里报考者上线的人数还没有

招的人多，很幸运，我的考分超过了重点线，就被作为重点

院校的西南政法学院抓过去了。人生的命运真是很难捉摸。

如果当时真到了山东师范学院中文系，毕业以后很可能到一

个中学里当老师，我相信我会是一个比较受欢迎的语文老师

，经常在本地的报屁股上发表一些小资情调的散文（笑），

大约不可能有今天。 当然你们也许能驾驭自己的命运，因为

你们的学习成绩非常优秀，所以毫不犹豫就报考了北大而且

是法学院，最终又金榜题名，这是你们最大的幸福。不同的

不仅是学校；我读书时所学的东西也跟今天大不相同了。我

们当时上法理课，老师推荐一本教材，是工农兵大学生编的

，教材里经常提到华主席为首的党中央一举粉碎了“四人帮



”、无产阶级专政、无产阶级专政下继续革命理论，不断灌

输的是这些东西，真正的知识学不到。我从大三开始才省悟

到不能陷在教科书里，应该多读些有价值的书。于是，在一

个好心的图书管理员的关照下，大三时读了许多好书，也引

发了对西方法律、西方历史的兴趣。后来考的是外国法制史

专业的研究生。大家知道，佳能公司的商标是canon，这实际

上是西方历史上的一种法律，叫canon law，是天主教会制定

出的法律，我的硕士毕业论文写的就是那个。最近几年才转

为对中国现实制度的研究。 100Test 下载频道开通，各类考试

题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


